

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia.
EL MÁS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXI

PRECIO DE SUSCRIPCION
En la capital, un mes. 1 peseta
Fuera, trimestre. 4 —
Número, suelto, 5 céntimos

Lunes 26 de Enero de 1903

Teléfono núm. 6

PUNTO DE SUSCRIPCION
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 6.002

Molino harinero

Se arrienda el molino harinero, antigua fábrica «La Vencedora», situado en el término de Villoldo.

Para tratar del precio y condiciones del arriendo, dirigirse a su dueño D. Gaspar Alonso Martínez, en Palencia.

PROGRESO PALENTINO (SOCIEDAD ANÓNIMA)

Explotación de la Azucarera Palentina

No habiendo tenido lugar la Junta general extraordinaria; que debió celebrarse el día 22 del corriente, por no haber concurrido número suficiente de señores accionistas, se cita en segunda convocatoria, a nueva Junta general extraordinaria, para el día 5 de Febrero próximo, y hora de las tres de la tarde, en el local de esta Sociedad, Mayor principal, 33, con el fin de tratar y resolver sobre la concesión de prórroga de la opción y venta de la fábrica, y otros asuntos importantes, cuyo detalle se halla de manifiesto en esta Gerencia, a disposición de todos los señores accionistas.

Con arreglo al artículo 18 de los Estatutos de esta Sociedad, serán válidos los acuerdos que se adopten en esta segunda Junta, cualquiera que sea el número de concurrentes a ella.

Palencia 24 de Enero de 1903.—El director gerente, R. Pando.

ACADEMIA TEÓRICO PRACTICA

para ingreso en el Banco de España, Compañía Arrendataria de Tabacos y Hacienda Pública en las próximas convocatorias.

Idiomas—Mayor pral., 142.—Caligrafía

BULAS

Se expenden las de 1903 en la Librería Religiosa de la Viuda de P. Ruiz Galán, Cestilla, 5, Palencia.

Lotería Nacional

Administración núm. 1

Antonino Alonso

Mayor principal, 56.

Junto al comercio del Sr. Lomas

Para el sorteo del 31 del actual

Hay décimos á 3 pesetas

ZONAS NEUTRALES

El temor de que en el Consejo de ministros que se celebró el sábado, quedase aprobado por Real decreto la concesión de zonas neutrales que tiene solicitada Cataluña, produjo en Palencia, esencialmente agrícola, la natural alarma, por entender que su establecimiento puede ser causa para hacer mayor contrabando, entre otros artículos, el trigo, motivando que los presidentes de la Diputación provincial, Ayuntamiento, Sociedad Económica, Asociación de Agricultores y Cámara de Comercio, visitaran al señor gobernador civil, como representante del Gobierno, para que se hiciera intérprete hacia éste del disgusto que producía en Castilla la concesión, disgusto ya reflejado en la prensa.

El gobernador civil interino, Sr. Jubete, telegrafió inmediatamente á los señores presidente del Consejo y ministro de la Gobernación, dando cuenta de la visita recibida y se ofreció á las referidas personalidades para apoyar sus pretensiones, no ya solo desde el puesto de gobernador interino, sino en el de diputado provincial.

Cámara de Comercio

Reunida ayer tarde la Junta directiva de la Cámara de Comercio, el presidente señor Guzmán dió cuenta de haber acudido al señor gobernador civil en la forma que damos á conocer más arriba, creyendo así anticiparse á los deseos de la Cámara, con ducta que fué aprobada, acordándose telegrafiar á los señores Presidente del Consejo y Ministro de Hacienda, en estos términos.

«Reunida Junta directiva Cámara de Comercio. acuerda suplicar á V. E. no se resuelva asunto Zonas Neutrales sin intervenir Cortes.»

Otro asunto

Acordaron también insistir acerca de la compañía del ferrocarril del Norte en las gestiones realizadas para que construya muelles de pequeña y gran velocidad y mejore la estación, porque el aumento del tráfico y las necesidades del servicio así lo reclaman é igualmente se acordó insistir acerca del señor Director General de Correos hasta conseguir que el público que acude á recibir valores y entregar certificados en esta capital no tenga que estar esperando en un portal de vecindad, falto de todas las condiciones que tiene derecho á exigir un público que contribuya al sostenimiento de los gastos del Estado.

Potpourri ó 500 cabos sueltos

(Continuación)

22. Por qué no se aplican al culto cinematógrafos y fonógrafos religiosos? Unos y otros serían de gran efecto, mediante los fonógrafos pudiera oírse la mejor música religiosa en todos pueblos y singularmente en las iglesias que no cuentan con órgano. Y si no había suficientes fonógrafos para todos, se les llevaría de un pueblo á otro.

Mediante los cinematógrafos se presentarían á la vista de los fieles las principales escenas bíblicas: el fratricidio del inocente Abel; Caín fugitivo por el mundo; el Diluvio Universal y el arca de Noé; la paloma con el ramo de oliva; la torre de Babel; el sacrificio de Abraham; las cinco ciudades de la pentópolis ardiendo; la mujer de Lot convertida en estatua de sal; la escalera de Jacob con los ángeles subiendo y bajando por ella; la venta de José; las plagas de Egipto; el mar Rojo tregándose á Faraón y á todo su ejército; Moisés en el Sinaí; la zarza que arde y no se quema; el becerro de oro; las ruinas Jericó al son de las trompetas; el templo de Salomón; David y Goliath; Job en el estercolero; Jonás y la ballena; Tobias, el pez y el ángel; Judit cortando la cabeza á Holfernes, y cientos y cientos de otras escenas del nuevo testamento, como Jesús, la Virgen y San José en Belén; los Reyes Magos y la estrella; los milagros de Jesús, su entrada en Jerusalén, su pasión, resurrección y ascensión á los cielos.

Verdad es que el cinematógrafo tiene todavía ciertas imperfecciones, singularmente la excesiva rapidez de las escenas; pero aún mayores imperfecciones tienen las esculturas, molduras, relieves y pinturas que se ven en muchos templos, y sin embargo se las admite.

23. Se conservan muy bien las peras y manzanas entre serrín en cajas y también entre polvo de yero. Las manzanas deben colocarse con el pedúnculo ó mango hacia arriba. Y así pueden conservarse unas y otras hasta la primavera.

24. Parece que el mejor procedimiento para la conservación de las patatas es tenerlas entre glumas ó paja de la paja de trigo y que se obtiene idéntico resultado, lo mismo con las patatas tempranas que con las tardías, con las finas que con las ordinarias, con las pequeñas, que con las grandes. Las tardías no se nacen, y en las tempranas, los vástagos son pequesísimos. La castración de los brotes es perjudicial en las patatas que hayan de

sembrarse. Nada más fácil que ensayar el indicado procedimiento.

25. Las carreteras de Wutemberg pobladas de árboles frutales produjeron frutas por valor de 8.400.000 pesetas en 1898

En Bélgica, cuyo territorio es mayor que el de Wutemberg, el valor de las frutas de los indicados árboles fué de once millones. ¿Por qué ahora, que muchos obreros carecen de trabajo, no se ponen de acuerdo los propietarios de fincas y los ayuntamientos para abrir anchas h y as en estos meses y plantarlas más adelante sea de frutales, sea de árboles maderables á las orillas y lados de los ríos, arroyos y anchas vías públicas?

—¿Que no se respetan los árboles? Se respetarán cuando la plantación sea general y cuando todos los vecinos estén interesados en conservarlos y en vigilarlos. ¿No se respetan las bombillas de la luz eléctrica tan fáciles de ser rotas? Pues lo mismo sucederá cuando se generalicen los árboles.

—¿Qué no hay viveros de árboles en cada pueblo? Pues háganse esos viveros sea á costa de los municipios, ó de cuenta de los particulares ó de unos y otros. La simiente ó los plantones pueden traerse de los establecimientos de arboricultura. El de los Campos Eliseos de Lérida, dirigido por D. Francisco Vidal y Codina, además de las semillas para algunos árboles, ofrece las siguientes variedades de frutales á los precios desde 50 hasta 175 pesetas el ciento de plantas según las que se pidan: Acerolos, albaricoqueros, almendros, avellanos, azufafios, cerezos, ciruelos, granados, guayacanes, higueras, manzanos, melocotoneros, bruñones, nectarinas, membrilleros, morales negros, nisperos de Europa y del Japón, nogales, olivos, perales y cerbales. Ofrece también más de 40 variedades de árboles propios para paseos, jardines y parques á los precios de 75 á 250 pesetas el 100.

Con pocos gastos anuales pueden hacerse las indicadas plantaciones en cierto número de años, con la ventaja de dar ocupación á los obreros en invierno.

26. Hay levaduras artificiales para la masa con que se fabrica el pan, que obran rápidamente; y no son otra cosa que verdaderos cultivos de los fermentos propios de la gluosa. Esas levaduras son preparadas en fábricas extranjeras y vienen en envases acondicionados en paquetes postales.

27. En todas partes crecen habas. No se ceba sólo la usura en los pueblos. En 1901 se hicieron en Madrid préstamos al 60 por 100 por valor de más de quince millones de pesetas y en número de 906.644.

28. Para que 100 ovejas abonen una hectárea mediante el majadeo son necesarias 50 vacas. El redil debe abarcar un terreno cuya extensión sea un metro por lo menos por oveja. De donde se deduce que cada 100 ovejas no pueden abonar al año más de siete hectáreas.

Según Robierre cada caballo produce diez mil doscientos kilos de estiércol; cada buey 9.400; y cien reses lanaras 55.000, cinco veces que un caballo. Resulta, pues, que es muy insuficiente el estiércol que produce un par de labranza para poder abonar la tierra correspondiente á ese par, y que ni aún disponiendo de 100 ovejas por cada par no se puede abonar en un año toda esa tierra.

Mil kilos de estiércol normal contienen seis kilogramos de azo 2'50 de ácido fosfórico y 4'50 de potasa. Pero como todas las plantas necesitan una cantidad de ácido fosfórico con relación al nitrógeno mayor que la que acusa el análisis de los estiércoles resulta que estos son abonos incompletos y que deben complementarse con superfosfatos y en algunos casos con cloruro potásico. Son por consiguiente necesarios los abonos minerales.

29. Decla el Sr. Orellana en el Congreso, que el Instituto agrícola de Alfonso XII es una vergüenza nacional, un paseo de exministros, donde ni hay productos, ni experiencias, ni sementales de ninguna clase; que el vino de su bodega no se puede beber. Allí se fabricaron quesos de Chester, Manchester y Mufchattel. ¿Qué necesidad, dice, tenemos de personali-

dades con títulos académicos, que sólo les sirven para ocupar ciertos puntos retribuidos por el Estado y que no responden á los fines para los cuales se han creado? Y lo mismo que de los agrónomos, digo de los ingenieros de montes. O sobran unos ó los otros, ¿porqué no se refunden?

30. Para fomentar la postura de huevos en las gallinas se hace uso en Meclenburgo de un pan fabricado con tres partes de patatas cocidas, dos de salvado y la levadura necesaria. Este pan después de cocido se agregará á la ración cotidiana que se dá á las aves. Influyen también en la postura la mayor temperatura del gallinero y del corral abrigado contra los vientos fríos, y la juventud y raza selecta de las gallinas.

B. MAÑUECO.

(Se continuará)

INFORMACION POSTAL

Madrid 25 de Enero 1903

Sr. Director

La reunión de los primates liberales celebrada ayer resultó tan estéril como la primera para la organización de las huestes políticas que acudilló el ilustre Sagasta.

Las discrepancias de criterio, los mutuos recelos y las pasiones mal reprimidas fueron la nota de la discusión.

Dibujáronse ensguida las tres tendencias que se anunciaban: la de los partidarios de Montero Ríos, la de los amigos de Moret y la de los descontentos capitaneada por el marqués de la Vega de Armijo.

No sin razón decla anoche *El Correo* que un deber de sinceridad le obligaba á expresar el resultado de la reunión de exministros una impresión poco lisonjera para la vida del partido liberal.

Con efecto, ese camino es el del suicidio; anteponer las personas á las ideas es lamentable, pero lo es más aún cuando las personas no se entienden, con lo cual el programa más ideal resultaría inútil por no tener aplicación.

Pretender inspirar confianza no ya á la opinión pública sino á los propios correligionarios dando el espectáculo de tirarse los platos á la cabeza por exclusivas miras personales sin preocuparse para nada de los intereses del partido á que pertenecen, es sencillamente una osadía sin límites.

No sabemos, claro está, cual es la opinión de los liberales ante lo que sucede, pero creemos no equivocarnos al suponer que la mayoría, en vista de la conducta de los conspicuos sólo querrá regirse por sí misma, encomendando á la Asamblea del partido la misión de nombrar jefe y aprobar el programa.

El redactado por el Sr. Montero Ríos, ya lo dicen los periódicos: es uno de tantos.

No hace afirmación alguna pues las que consigna están ya hechas en todos los programas políticos conocidos.

El decir que *debe aspirarse* á que la iglesia se desarrolle y florezca separada del Estado, y que *debe irse* á la supresión del odiado impuesto de consumos, es no decir nada. Esas cosas, ó se dice con valentía que se van á hacer ó no se dice nada. ¡Bastante se ha escrito y se ha hablado inútilmente para la galería!

Mañana vuelven á reunirse los primates, según dicen, para empezar á discutir ese programa.

No debían molestarse, ni molestar. ¿Qué hará—pregunta la gente—la junta electoral ayer designada?

Pues sencillamente, procurarse los individuos que la forman, su correspondiente *grupito* parlamentario y... vamos viendo.

Mencheta.

A través de la frontera

Peces viajeros

Los tristes sucesos que se desarrollan actualmente en Bretaña en donde se mueren materialmente de hambre más de cien mil almas a causa de faltar la pesca de la sardina, único medio de vida que tiene aquella pobre gente, han hecho llamar la atención acerca de las leyes, casi desconocidas, que presiden las emigraciones anuales de los peces.

Bacalao, arenques y sardinias, cuya pesca constituye la vida de las poblaciones del litoral, son por excelencia animales de paso, viajeros de la mar.

¿A qué obedecen su periódica aparición en las costas? ¿Qué instinto les conduce a estas invasiones lo mismo que a las deserciones en masa que se reproducen en épocas casi invariables.

Y esto ocurre desde hace miles de años, porque los pescadores cartagineses hacían ya una raza considerable de atún en el Mediterráneo, según prueban diversas medallas de de aquella época en las que figura subyugado ese pescado.

Plinio habla de los suculentos salmones que se cogían en los ríos de Aquitania, y los escandinavos se dedicaban ya en el siglo séptimo, como en la actualidad a la pesca del bacalao, de la que hicieron una floreciente industria.

Dos causas pueden alegarse con algunos visos de verosimilitud: el hambre, que lanza de mar en mar a la persecución de una presa, bandos innumerables y voraces, de peces grandes, que como ocurre en todas partes se comen a los chicos ó los cuidados de la reproducción que lleva a los intrépidos viajeros a buscar en nuestras costas un sitio á propósito para el desove.

Los arenques descienden de los mares glaciales en bancos espesos, de muchas leguas de extensión, estrechamente unidos los unos á los otros y se extienden en los mares del Norte de Europa y América. Una corriente de emigración se dirige sobre la Islandia, Terranova y América, en tanto que la otra pasa á la Noruega, Inglaterra y Francia; se les ve raramente pasar de la embocadura del Loira y más raramente todavía penetrar en el Mediterráneo.

Abandonan el fondo del océano para buscar en las costas las piedras y hierbas marinas en donde colocan sus huevos.

Su llegada se anuncia frecuentemente por la presencia de las gaviotas y otros pájaros de mar, hábiles en seguir los movimientos del bando y echarle el pico al infeliz pescado que imprudentemente sale á la superficie.

Las sardinias no dejan el fondo del mar más que en otoño, para desovar y sus bancos espesos constituyen una verdadera mina para los bretones y hasta para nuestros pescadores.

Año hay en ciertos puntos en los que se coge tanta sardina, que sobra para el consumo y se aprovecha hasta para abono de las tierras.

Los escombrós, aladroques ó boquerones ó anchoa ó bocarta, como aquí se les llama, y los atunes (atunes de mar, ¿por qué? porque hay también en tierra cada atún...), viajan igualmente por numerosos bandos y pasan el invierno en los mares glaciales. En la primavera se les ve aparecer en las costas de Islandia, Escocia é Irlanda: una parte de su ejército se dirige á Portugal y entra en el Mediterráneo y la otra se presenta en Mayo en el canal de la Mancha y en Junio en aguas de Holanda, su punto de reunión en los comienzos del verano.

Los bacalao son el tipo más perfecto de los peces emigrantes.

Llegados, como los precedentes, del Océano, donde la temperatura submarina es mucho menos baja que lo que comunmente se cree, empiezan á hacer su aparición en Febrero sobre las costas de Noruega, Dinamarca, Inglaterra y Escocia para depositar sus huevos y en Abril y Mayo se les encuentra en Terranova en donde los pescadores esperan su paso.

La superioridad de estos parajes para la pesca consiste en sus altas montañas submarinas ó sea su famoso banco. Los bacalao, que viajan casi siempre por el fondo de los mares, se encuentran al nivel del banco en la necesidad de franquearlo subiéndolo á la superficie y entonces son cogidos en cantidades exorbitantes.

Toda esa cohorte de peces emigrantes vive en continua guerra y los grandes devoran á los pequeños: los bacalao á los arenques, éstos á las sardinias y estas hacen una hecatombe con las especies más menudas.

El mar se vea depoblado en poco tiempo por estas matanzas incomparables si la fecundidad de esa gente no reparase con creces las pérdidas.

Una hembra de arenque pone hasta 60.000 huevos y en el vientre de un bacalao del «bella-xo» se han encontrado millones.

En cuanto á las causas que pueden detener la emigración, lo cual sucede periódicamente y en la actualidad en Bretaña, son casi desconocidas.

Se supone, sin embargo, que la necesidad de huir de un peligro les separa de su ruta ordinaria ó tal vez la desaparición de las plantas marinas que los peces necesitan para desovar.

Lo cierto es que al desaparecer la pesca viene con ella la miseria como esta ocurriendo á ese pobre gente bretona.

Reyes.

TEATRO

Debutó la compañía cómica-dramática de D. Miguel Muñoz, en la noche del sábado, con la hermosa comedia en tres actos, arreglada del francés por los señores Gil y Carreras, titulada *Sullivan*, obra que hace más de 25 años representó en nuestro Teatro, el nunca olvidado actor Sr. Catalina por lo que podemos casi considerar como estreno para la inmensa mayoría del público que asistió á la representación del sábado.

No vamos á ocuparnos del argumento de *Sullivan*, por no hacer demasiado larga esta revista, en atención á que hemos de dar cuenta también de la función de anoche.

Lo que sí haremos, aunque muy ligeramente, es reflejar nuestra impresión respecto á la compañía, sirviéndonos para ello el juicio emitido por el público á la terminación de la obra.

El cuadro de compañía es muy completo, rayando todos los actores á gran altura, siendo las figuras más salientes la señora Val y el señor Muñoz, que interpretaron admirablemente los papeles de *Lelia* y *Sullivan*, consiguiendo que el público premiasu labor con nutridos aplausos, especialmente en el acto segundo en que el Sr. Muñoz nos demostró sus buenas condiciones de artista en las difíciles transiciones y mutis final del acto, en que recibió una merecida ovación.

Las señoras Pla y García en los papeles á ellos encomendados estuvieron muy bien, viéndose, así como la señora Val, con elegancia y muy en carácter con la época en que la obra se desarrolla.

El Sr. Benítez hizo un *Federico Dumplé* con mucha naturalidad, y también el Sr. Aralza en su papel de *Nicolas Jenkins* estuvo afortunadísimo.

Y á qué seguir citando uno por uno á los señores Soto, Nieva, López, Rubio y González, cuando basta con decir que todos ellos son buenos actores y que como sus compañeros se presentaron viéndose la obra con propiedad, que es sin disputa lo que da nombre á la compañía después de su mérito como artistas de avanzada fila.

Terminó la primera función de abono con el chistoso juguete cómico en un acto del celebrado autor D. Vital Aza, *El sueño dorado*, con el que hicieron pasar un agradable rato á la concurrencia las Sras. García, Pla y Cueva, acompañadas de los Sres. Soto y Benítez y Nieva.

La función anunciada para la tarde de ayer fué suspendida á primera hora, con buen acierto por la Empresa, porque convidaba más á pasear que á meterse en el Teatro.

2.ª DE ABONO.—*El Estigma*.

Este hermoso drama de D. José Echegaray fué la obra elegida para la noche de ayer, en que el público que acudió á presenciárselo fué bastante numeroso, demostrando con esto la buena impresión que produjo la compañía en su primera representación.

La Sra. Val en su papel de *Eugenia* se nos presentó como actriz dramática de talento y en igual forma el Sr. Muñoz en el suyo de *Roberto*.

En el tercer acto estuvieron admirables rayando á gran altura, lo cual no pasó desapercibido para el público que premió á tan distinguidos artistas con justos y prolongados aplausos.

Las Sras. Blanca y García muy en carácter en sus papeles y prestando su valiosa ayuda al buen éxito de la interpretación de la obra.

El Sr. Aralza hizo un Vizconde muy en armonía con lo que el autor pensó al colocarle en la obra, sabiendo que no es el tipo antipá-

tico y el personaje que cultiva los timbres de la nobleza, buscando lógicamente el no consentir la unión de una dama aristocrática, con quien lleva sobre su frente el estigma de la deshonra; pero mostrándose generoso con su adversario.

Los Sres Soto en *D. Genaro*; Nieva en *don Juan*; Benítez en *D. Leandro* y Rubio en *don Marcos*; poseídos de la importancia de sus papeles y dándole el matiz propio de la situación en que cada uno debía estar colocado.

De la obra, qué hemos de decir, solamente que es de Echegaray y que su crítica la hizo la prensa con los elogios que merece, reconociendo que *El Estigma* es solo para buenas compañías por lo primeramente que está escrita.

En conjunto, la interpretación fué acabada y así lo demostró el público que aplaudió con entusiasmo, haciendo que el telón se levantara al finalizar los tres actos.

Con el juguete cómico *La Cascara amarga*, terminó la función de anoche, en á que estuvo admirable la señora P. A., siendo para ella en primer término las simpatías del público, por la naturalidad con que desempeña los papeles que se la encomiendan, haciéndose por esto acreedora á los aplausos que con ella compartieron las señoras Blanco y Cueva y los señores Soto, Nieva, Benítez, Rubio y López.

La función consolidó el buen juicio formado de la compañía y es de creer que las representaciones sucesivas sean otros tantos éxitos para los actores y que el público acudirá como anoche á demostrar su agrado hacia la compañía que es un cuadro como hace algún tiempo no hemos tenido en Palencia.

De elecciones

Poco nuevo podemos adelantar de este asunto, y si solo repetir que siguen barajándose nombres de personas que aspiran á representar en Cortes á nuestra provincia, pudiendo considerarse como pura fábula muchos de los que llegan á nosotros, como lo comprueba cuanto se dice respecto á uno de los distritos que ha sido del que más se ha hablado en la pasada semana.

Al preguntar hoy qué había del distrito de Astudillo, á una persona del mismo que milita en el partido gobernante nos ha dicho:

De elecciones

«Tengán por seguro que aún no ha sido resuelta la designación de la persona que ha de ocupar el puesto de candidato ministerial por el distrito de Astudillo Baltanas.

Los elementos conservadores de ese distrito han acordado no apoyar otra candidatura que la de la persona que designe el Gobierno, demostrando así su disciplina y subordinación»

EN LA DIPUTACIÓN

Hoy han dado principio las sesiones á que fué convocada la Diputación por medio del *Boletín Oficial*; no á la hora señalada, pues esta lo era á las once y cuando se abrió la sesión el reloj marcaba cerca de las doce y media.

Ocupaba la presidencia el señor Polanco y Polanco asistiendo los señores Herrero del Corral, García de los Ríos, Gomez Inguanzo, Pérez Juárez, Merino Miguel, Diezquijada, Calderón, Merino Ortiz, García Benito, Martínez Espinosa y Ordoñez Pascual.

Leída la convocatoria por el secretario, el señor presidente manifestó que habiendo censurado su asistencia el secretario Sr. Diez Gómez, procedía que la Corporación designase quien había de reemplazarle, acordándose lo fuera el Sr. Ordoñez Pascual.

Se completó la Comisión de Gobernación con los señores Inguanzo y García Benito, pasándose al despacho ordinario.

En este se dió lectura á varios dictámenes que quedaron sobre la mesa y como no estuvieran aún terminados algunos informes que eran indispensables y sin los cuales no podía pasarse á otros asuntos, se acordó suspender la sesión hasta las seis de la tarde.

NOTICIAS

Esta mañana salieron con dirección á la estación de Cisneros, el fiscal de esta Audiencia Sr. Gago, en unión de los abogados defensores señores García Crespo y Díaz Caneja.

En la citada estación se unieron el señor Juez y actuari de Frechilla, para practicar una inspección ocular como prueba en la causa que por el delito de paricidio é infanticidio, se sigue contra Felipe Prieto y Concepción Rodríguez, cuya vista está señalada para los días 9 y 10 del próximo Marzo, ante el tribunal del jurado.

En la cárcel.

Si hay obras meritorias á los ojos de Dios y á los de los hombres, es una la realizada ayer domingo por varios jóvenes obreros de esta capital.

Después de constantes trabajos, mayores aún por sus escasos conocimientos y también escasa instrucción, organizaron y celebraron el domingo 13 del actual, una función en nuestro coliseo para socorrer de algún modo á los presos recluidos en el correccional de esta ciudad, y en el día de ayer, con los productos obtenidos, les dieron una espléndida comida y regalaron así mismo nueve fajos para aplacar un tanto la humedad que existe en las celdas de las mujeres que en dicho establecimiento sufren condena.

Nadie puede imaginarse las múltiples pruebas de agradecimiento y la alegría que en el rostro de los infelices presos se pintaba, quienes no se cansaban de prodigar elogios á todas las personas que de alguna manera habían contribuido á la realización de tan hermosa caridad, manifestando algunos que desgraciadamente habían disfrutado de mas comidas extraordinarias, que no han conocido otra tan abundante y tan bien servida.

Los expresados obreros al darnos las gracias por la propaganda que desde estas columnas hemos hecho de tan generoso y nobilísimo pensamiento nos ruegan también se las demos á quienes con sus favores han ayudado á que su fiesta no haya fracasado.

Cumplimos su encargo de dar las gracias á las personas todas que les han ayudado en la meritoria obra y por nuestra parte no las admitimos, por creer que al aplaudir la idea, no hemos hecho otra cosa que cumplir con nuestro deber.

En la mina de carbón denominada «Va de castro», sita en término municipal de Guardo, ha sido herido con instrumento corto punzante, aunque por fortuna levemente, el minero León Santos Coegay, habiendo logrado la guardia civil detener á Amanda Fernández y José Alvarez, como autores de la agresión, poniéndoles á disposición del señor juez municipal de Guardo.

En la comandancia de la guardia civil de esta provincia, se celebra á las doce del día 1.º de Febrero próximo, venta en pública subasta de las escopetas recogidas por infracción de la ley de caza.

Bales

El elemento joven del Círculo R. publicano está cada vez haciendo mayores esfuerzos por que los bailes que se celebren en dicha sociedad resulten con la mayor brillantez y el mejor orden y no son inútiles sus trabajos.

El celebrado ayer de seis á diez de la noche se vió concurridísimo abundando mucho las caras bonitas que con su presencia hacían pasar veloces y divertidas las escasas horas que dura la reunión.

También los socios de la *Amistad* celebraron su acostumbrado baile, que como todos los anteriores se vió en extremo animadísimo y muy lleno de jóvenes hermosas y divertidas que pasaron así mismo muy satischas las horas del baile.

AUDIENCIA

Por cuarta vez está señalada para mañana la causa seguida en el Juzgado de esta Capital, por injurias y calumnia contra Longinos Pérez.

Acusadores D. Matias Peñalba y D. Matias Lanchares y defensores, D. Pedro Rodríguez y D. Sebastian González.

Después de beberse ayer tarde unas tintas en la cantina inestada frente á la cárcel correccional, se vistieron á las manos Arsenio Francés y Pedro Gatón, resu tando el Arsenio con una herida en la frente que le produjo el Pedro, con una piedra.

Después de curado por el médico forense, se dirigió á su domicilio, ingresando el Pedro en la prevención, habiendo sido hoy puesto á disposición del Sr. Juez municipal.

Al llegar la pareja del puesto de Aguilar de Campo al pueblo de Renedo de la Vega, tuvo noticia según rumores que allí circulaban, que en el día 18 de Noviembre, le habían sido

obadas 200 pesetas en dos billetes del Banco de España, al vecino de dicho Renedo, Valentín Quijano, habiendo tenido necesidad de ser violentada la reja de una ventana.

La benemérita por virtud de sus investigaciones, detuvo como presunto autor de aquellos hechos, al joven de 15 años, Anastasio Fraille, quien manifestó que su hermano menor de 10 años, había sustraído al Valen en cuatro pesetas y una navaja, siendo ambos hermanos detenidos y puestos a disposición del señor juez municipal de dicho Renedo.

En uno de los pasados días se produjo en la ciudad de Carrión de los Condes, y casa de la propiedad de D. León Arias Sarabia, en la calle del Monte, un incendio que pudo ser sofocado en los primeros momentos, gracias a la pronta intervención de la guardia civil y del vecindario en general que acudió al lugar del hecho.

Por fortuna no ocurrieron desgracias personales, calculándose las pérdidas materiales en 100 pesetas.

La Revista profesional *El Heraldo de Administración y Contabilidad*, órgano defensor del cuerpo de Contadores de fondos y Depositarios de Diputaciones y ayuntamientos, reproduce en su último número correspondiente al 2 del actual, la Carta abierta que vio la luz en nuestro periódico el día 12 suscrita por el *Hijo de Fechos de Villasecura*, relativa al decreto del Sr. Maura sobre la ordenación de pagos, cuya carta merece al colega un juicio muy favorable para el autor, a juzgar por las líneas que preceden a la repetida carta.

Los paseos se vieron ayer muy concurridos, debido al tiempo apacible y que disfrutamos, especialmente de doce a una en la calle Mayor, que fué amenizado por la banda de música, la cual ejecutó muy bien el programa anunciado.

Victoriano Zorzos, a nombre de los presos de esta correccional, nos dirige una carta para que hagamos publico su agradecimiento, a los señores aficionados que dieron la función en el teatro en la noche del 18 del actual a beneficio de aquellos, por la extraordinaria comida que ayer les obsequiaron, comida que para ellos tuvo los honores de un gran banquete. Cumplimos gustosos el encargo haciendo pública la gratitud de los penados, hacia sus protectores.

La guardia civil de Aguilar de Campo ha detenido al vecino de Nestar-Estebanez, como autor de una herida causada a su convecino Francisco Merino González, habiéndolo puesto a disposición del señor juez municipal del referido Nestar.

La Última Moda

publica en el núm. 786 (25 de Enero), 36 elegantes modelos de vestidos y accesorios para carnaval. Con las respectivas Ediciones, rellena un Figurín acuarela, un pliego de novena, una Hoja de dibujos para bordar y un patrón cortado.—Precios: cada número 1.ª y 2.ª Edición, 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestralmente, 1.25.—Anual, 4.50.

EL HECHICERO

CASTILLO DE LOS SIETE CONDES

—¡El miserable que manchó mi lecho!...
—Oh!...
—Le debo la vida...
—Yo la deshonra.
—Un extravío.
—Un crimen.
—Pero en cambio...
—Me ha perseguido, y si tú, ha criado aido para convertirte en instrumento de tu venganza.
—¡Ah!—murmuró Estrella, cuyas fuerzas se agotaban por instantes.—No lo conoces bien, padre mio: no sabes que ese hombre a quien acusais de criminal, tiene un corazón grande y noble. Amó a una mujer que fué luego vuestra esposa, pero que no lo era cuando la conoció, y por consiguiente, no os ofendió.
—Ese miserable,—replicó don Nuño con

meste 1.ª ó 2.ª Edición, 3 pesetas. Completa, 5.—Volsquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra. Unicos agentes en Palencia y la provincia, Alonso é Hijos, Mayor pral. 98 y 100

Quintas

Han sido comprendidos en el alistamiento del actual reemplazo, los mozos de ignorado paradero que se citan y que habrán de presentarse en los respectivos ayuntamientos el día 25 del actual.

En el de Dehesa de Montaña, Manuel Ibañez Lamadrid, Vicente García Anderes, Ceferino Segundo Cuesta, Hilario Barriuso Malanda y Baltasar Ferrer López.

Y en el de Ayunia, David López del Río.

Nos costa de una manera positiva, que por el señor ministro de Obras Públicas, se anunciará uno de estos días nuevamente la subasta de la carretera de Ba tanás, a enlazar con las de Carrión a Lerma.

Profunda pena nos ha causado la noticia recibida ayer del fallecimiento ocurrido el sábado en Bilbao, del que fué oficial cajista de los talleres de este periódico Sixto Valerio, el cual hace poco más de un año se trasladó a Portugalete, donde fué a ocupar la plaza de regente en una de aquellas imprentas.

Mucho nos alegró el ascenso de Valerio, pero sentimos su separación ante el temor de que se agravase la dolencia que entonces empezaba a molestarle y la cual le ha llevado al sepulcro, dejando en el mayor desconsuelo a su esposa y tres niños de corta edad.

Según carta que tenemos a la vista, la colonia palentina no se separó un momento del lecho durante la rápida enfermedad que ha llevado a Sixto al sepulcro, prodigándole toda clase de auxilios.

Reciba la viuda é hijos, así como su padre y hermanos, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Tiene terminado y expuesto al público el padrón de cédulas personales para el año actual.

Los ayuntamientos, de Calahorra de Boedo, Dusaas, Paramo de Boedo, Vilagimena, Villanueva del Rebollar, Valle de Santullán, Paredes de Nava, Gozón, Villanueva de Abajo Triollo y Cardenosa.

COMERCIO DE POLO

Nuevas Rebajas Véase la cuarta plana

Por si los ganados de uno pastaban en la suerte que le estaba asignada al otro, riñeron en uno de los pasados días los pastores Elías Rodríguez y Andrés Herrero, de las palabras pasaron a los hechos y luchando cayeron los dos a tierra.

En esta forma el Elías disparó contra el Andrés dos tiros de revolver, yendo una de las balas a incrustarse en la región frontal, donde quedó alojada.

voz cada vez más reconcentrada,—ha intentado robar mi nombre mis riquezas para su hijo: me ha calumniado, esparciendo la voz de que yo había cometido un crimen horrible; me ha perseguido sin descanso, amenazando constantemente mi vida, y por espacio de diez y ocho años te ha ocultado es decir, me ha robado a mi hija, la ha criado para atormentarme luego con su belleza, y la ha enseñado a odiarme... ¡Oh!... En vano me suplicarás que lo perdone...

—¡Dios mío!...
—Cuando el sol haya andado la mitad de su camino, dejará de existir ese villano.
—Pensad que yo moriré de dolor...
—¡Morir de dolor, por la muerte del enemigo de tu padre!...
—¡Le debo la vida...
—Yo la deshonra...
—¡Perdonadlo!... ¡Se ha sacrificado por mí!—exclamó la desdichada joven, dejándose caer de rodillas y extendiendo los brazos.—Si muere, morirá de dolor...
—Basta! replicó asperamente el conde.
—¡Padre mío!... ¡O! lo suplica vuestra hija!...
—No.
—Pedidme en cambio el mayor de los sacrificios... Perdonadlo y olvidaré a Rodrigo.
—¡Desdichada!... ¿Aún piensas en ese

El médico de Torquemada, en cuyo término municipal tuvo lugar el hecho, logró extraer el proyectil, calificando de grave la herida.

El agresor fué detenido por la fuerza de la guardia civil y puesto a disposición de aquel juez municipal.

Por defunción del que la desempeñaba y hallarse provista interinamente, el Ayuntamiento de Herrera de Valdecañas anuncia vacante la plaza de secretario de aquella Corporación municipal, dotada con el haber anual de 299 pesetas, la cual puede ser solicitada en término de ocho días.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy.

Defunción.—Rufo Ayuso Rodríguez, dos meses, Estrada, 20

Nacimientos.—Emilia María de la Venta Marcilla, hija de Emilio y Lucía, Mayor pral., 78.—José M.ª de la Paz de la Pisa Bedoya, hijo de Ramón y Agueda, Plaza de la Catedral, 18.



SECCION MERCANTIL

Palencia, 26.—En el mercado de este día, se ha cotizado al detall el trigo y la cebada a los precios siguientes:
Trigo a 41 y 41.50 reales las 94 libras.
Cebada de 22 a 22.50 la fanega.

Valladolid, 25.—En los almacenes del Canal entraron 300 fanegas de trigo, que se pagaron a 43 reales.

En los Almacenes del Arco del Ladrillo.—Han entrado 300 fanegas de centeno a 28.75 rea es una.

Rioseco, 25.—Han entrado 200 fanegas de trigo.

Trigo al detall a 41.25 reales las 94 libras.
Hay ofertas a 42.50 reales las 94 libras.
Tendencia, firme.

Medina, 25.—Entraron 200 fanegas. Se ha vendido trigo a 42.50 reales las 94 libras.
Tendencia, firme.
Hay regular animación.
Tiempo nublado.
Los campos buenos.

SECCION RELIGIOSA

Martes.—Santa Eulalia, San Juan Crisóstomo y Santa Angela.
En la Compañía predica el Sr. D. Gregorio Robles.

miserable rapaz, que es la prueba de mi deshonra?
—No soy dueña de mi corazón...
—¡Y me prometés renunciar al hijo si perdono al padre!... ¿Qué me importa que no lo olvides si no has de volver a verlo?
El rostro de Estrella estaba desfigurado hasta el punto de no ser fácil reconocerla al primer golpe de vista; sus miembros temblaban convulsivamente, y casi no le quedaban fuerzas para sostenerse de rodillas. Se le abrasaba la frente, apenas podía respirar, y de su mirada incierta iba huyendo la luz como si se extendiera ante sus ojos, lentamente una espesa nube. La infeliz se oprimió el pecho con ambas manos, y haciendo el último esfuerzo, se arrastró hasta llegar a don Nuño, y abrazándole las rodillas, exclamó con desgarrador acento:
—¡Padre mío!... ¡Compasión!...
No pudo decir mas.
¡Compasión pedía a quien nunca la había sentido!
Don Nuño se deshizo violentamente de su hija, y apartándose, gritó:
—Morirá aunque el infierno me trague después.
Y salió de la cámara para evitarse el enojo de escuchar a Estrella.
La dolorida niña permaneció inmóvil algunos instantes; luego tras un esfuerzo

Telegramas.

De la Agencia MENCHETA

Los exministros liberales

MADRID 26 (9)

Esta tarde volverán a reunirse los exministros liberales para empezar la discusión del programa redactado por el Sr. Montero-Rios.

Se asegura que éste no concurrirá, para que sea aquel discutido con más libertad, aceptando cuantas modificaciones quieran introducirse; pero con la reserva de que él no suscribirá más que lo que esté dentro de sus convicciones.

A depurar hechos

MADRID 26 (13 45)

El ministro de Gracia y Justicia ha visitado hoy al Sr. Silvela para informarle que ha ordenado al Teniente Fiscal de la Audiencia de Almería, salga inmediatamente para el pueblo de Vera, con el fin de que depure las denuncias recibidas contra el juez de aquel pueblo por haber suspendido a varios Ayuntamientos.

Las zonas neutrales

El jefe del Gobierno ha declarado que se someterá a la aprobación de las Cortes, la creación de zonas neutrales en Barcelona, Bilbao y Cadiz.

EL ASUNTO DE MARRUECOS

MADRID 26 (10 15)

Hacia Fez

Las noticias de Tánger participan que el Pretendiente sigue acercándose a Fez, en cuya plaza empieza a cundir la alarma ante los temores de un próximo ataque.

Molido á Palos

Los despachos dan cuenta de haber sido molido á palos uno de los prisioneros que están en poder de las tropas imperiales por haber vitoreado á Bu-Hamara cuando se obligaba á aquéllos á vitorear al Sultán.

Imprenta, librería y litografía de

Alonso é Hijos, Mayor pral. 98 y 100

sobrenatural, exhaló un suspiro y dos gruesas lágrimas asomaron á sus negros ojos.
—Gracias, Dios mío,—murmuró, sintiéndose más aliviada.
Se levantó, pasóse las manos por la frente, y añadió:
—Aún queda la última esperanza... ¡Fuerzas, Dios mío!
Y con la falsa energía de la fiebre, salió de la cámara y fué á buscar al anciano Jaime.

CAPÍTULO XLIII

De cómo se perdió la última esperanza

En la primera galería que atravesó Estrella, encontró al padre de Juana.
—¿Habeis visto al señor conde?—preguntó el anciano, por cuyo rostro corrían gruesas gotas de sudor.
—Una esperanza menos,—respondió la joven.
—¡Ah!...

Carbones minerales de Pedro de Cea

Calle de San Francisco, núm. 5

Cribado Galleta, Cok y Antracita, á elegir clase y procedencia
2 pesetas quintal.

Para herreros, clase superior, desconocida, 7 reales quintal.

Encina de Salamanca, superior á 5 reales arroba.

No hay nadie que venda más barato.

COMERCIO DE POLO

MAYOR, 99 y 101

Liquidación de todo el salvamento del incendio
Siguen á la venta los géneros de días anteriores y desde el próximo lunes empezará la Liquidación de toda la Sedería de color y negro.

No se dan muestras ni géneros para elegir.

Horas de venta

Mañana, de nueve á una.

Tarde, de tres á seis.

Precios fijos.--Ventas al contado



NEURALGINE

GRAN REMEDIO

CURA COMO POR ENCANTO
Reumatismo, neuralgia, gota, contusiones, sabañones, etc.

37 años de éxito en Inglaterra y Estados Unidos

LA NEURALGINE cura los dolores reumáticos; con una sola fricción es lo suficiente para su pronto alivio ó curación radical.

LA NEURALGINE es la medicina favorita de los médicos para curar los dolores neurálgicos.

LA NEURALGINE cura las juquecas que atormentan á las señoras y niñas permitiendo atender á sus deberes.

Niaguna preparación en la tierra iguala á la Neuralgine como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

Depositarios: Sres. N. de Fuentes Aspuz é Hijo. De venta en las principales farmacias y droguerías.

VA POR CORREO

VINO PINEDO de kola compuesto

(Tónico nutritivo).—Kola, coca, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, quitismo, afecciones nerviosas y cardíacas. Recomendando en el embarazo, lactancia, histerismo, estenosis cardíacas, fatiga intelectual y corporal.—Puntos de venta: Farmacias de Pinedo, Cruz Vía, 14, Póbro.—En Palencia, Farmacia del Dr. Fuentes.—Pídase en todas las Farmacias.

ABATIMIENTO

bien pronto es reemplazado por la esperanza, por las personas que sufren reumas, bronquitis, influencias, asma, y en general; no importa cuales afecciones de la garganta ó del pecho por rebelde que ellas sean.

Para esto, es suficiente acudir á las célebres PASTILLAS GÉRAUDEL, que en poco gasto aseguran su pronta y radical curación.

Mas, sobre todo, no dejarse embaucar por engañosas imitaciones. Exigir las verdaderas y bienhechoras PASTILLAS GÉRAUDEL, que se venden en todas las farmacias del mundo.

Tónico-Genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 34 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes

Doctor Morales, Aretas, 39

Madrid

En Palencia: N. de Fuentes y L. Escudero.

AMA DE CRÍA

Primeriza, para criar en su casa; dirigirse á Gertrudis Alonso, en Santa Cecilia del Alcor.

Se vende

Madera secadiza, procedente de derribos en buen uso, así como baldosas, puertas y ventanas. Para tratar, con Pablo Valcárcel, calle Mayor antigua, núm. 94.

Oficiales

Se necesitan, dos para trabajar en la construcción de carros, en el taller de José Martín en Villarramiel.

Tejar

Se cede á piezas en el pueblo de Cigales. Para tratar, dirigirse á su dueño, Casimiro Conde en dicho pueblo.

AMA DE CRÍA

Una soltera con leche superior de tres meses, desea criar para casa de los padres, dentro ó fuera de la capital.

Darán razón, calle de Panaderas, núm. 26. 3

R. EGIDIO

FOTÓGRAFO

Retratos al platino, á precios sumamente baratos, como los de la muestra que está expuesta en la droguería de los Sres. Escudero y Compañía.

Se retrata todos los días, aunque esté lloviendo. Horas: de diez á cuatro de la tarde.

Frente al Salón

Perezucos número 3, último piso

Vida estomacal

PRODIGIOSO INVENTO

A BASE DE

epsina, pancreatina, nuez de cola nuez moscada, quina, coccoína, alcalinos, hierros y una sal gástrica. Por esta composición ha llegado á ser el Elixir Vida Estomacal del doctor Sacristán el insustituible específico para curar prontamente todas las enfermedades que tienen su origen en el estómago, intestinos é higado.

Jamás serán chasqueados con su uso! Pruébese su frasco y se convencerán.

Pídase en todas las acreditadas farmacias de España y del extranjero.—Depósito en Valladolid, calle de Santiago, núm. 60; en Madrid, Martín y Compañía, Tetuán 3, y en casa del doctor, en Segovia, Farmacia Modelo. Palencia, Dr. Fuesoqui Farmacia.

Arboles

Se venden seis álamo de dos metros de grueso en el pueblo de Monzón, diríjase á Miguel Martínez, en dicho pueblo.

Roque Santa Cruz

Practicante en Cirujía

calle de la Castilla, n.º 15 PALENCIA

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros, uñas gordas de los pies y todo lo concerniente á Cirujía menor.

Extrae muelas y raigones sin dolor.

AMA DE CRÍA

Una casada, con leche, de diez meses, desea criar en su casa.

Dirigirse calle de Estrada, núm. 20 en este pital.

AMA DE CRÍA

Casada, desea criar en su casa, dirigirse á D. D. Gómez en Revenga.

ANTONINO GONZÁLEZ

Armero y mecánico

calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego

DESCUBRIMIENTO IMPORTANTISIMO



A. Charles Lambert
PARÍS

Depósito general

Calle Aragón, 402, Barcelona

pesetas 3'80, Frasco elixir, 3'80.—De venta en Palencia, en la droguería del doctor Fuentes Aspuz é Hijo, para cualquier duda que se presente, consúltese por escrito al inventor Calle Aragón, 402.—Barcelona.

Por fin llegó á España la especialidad única en su género de eminente doctor Mr. A. Charles Lambert, de París. Dicha celebridad, analizando una infinidad de hierbas medicinales de la India, y después de profundos estudios, llegó á obtener el completo resultado que mediante una cuidadosa combinación de dichas hierbas pudo obtener un maravilloso específico, que en muy pocos días cura radicalmente cualquiera purgación crónica ó catarro de la vejiga ó restringimiento uretral, etc.

También el Elixir Indiano de dicho doctor es un específico maravilloso y eficazísimo para la completa destrucción de todo bacilo sífilítico por crónico que sea ó hereditario. Este maravilloso producto químico, que bien se puede llamar milagroso, compuesto exclusivamente de vegetales evita los perniciosos efectos del iodo ó del mercurio, siempre dañosos á la salud y cuyas consecuencias se resisten en la edad adulta y en la vejez, causando fuertes dolores reumáticos y abatimiento general.

Todo se puede evitar con el nuevo descubrimiento del

DR. M. A. CHARLES LAMBERT, DE PARÍS

Cada caja de píldoras, pesetas 4'50; frasco de inyección, pesetas 3'80. Frasco elixir, 3'80.—De venta en Palencia, en la droguería del doctor Fuentes Aspuz é Hijo, para cualquier duda que se presente, consúltese por escrito al inventor Calle Aragón, 402.—Barcelona.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros reumáticos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad nerviosa, postrección nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caquexia, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.

En Palencia, Farmacia y almohén de drogas del DR. FUENTES
En Astudillo, Farmacia de Encinas.—En Garrón, Farmacia de Blanco.—En Dueñas, Farmacia de Dueñas. Y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la S. E. de Droguería general.